



# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

декабрь  
№ 12  
2013

ИЗДАНИЕ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Восточный  
Сибирский  
военный округ  
(1865—1884 гг.):  
страницы истории

Депортация  
гражданского  
населения юга УССР  
на принудительные  
работы  
в Третий рейх  
и Румынию  
в 1941—1944 гг.

Тегеранская  
конференция  
1943 года  
как отражение  
советско-иранского  
сотрудничества  
в борьбе  
с фашизмом

Благотворительная  
деятельность  
Порт-Артурского  
комитета  
в 1905—1906 гг.

А. П. Ермолов:  
стратег и дипломат

Организационные  
кадровые вопросы  
в деятельности  
крымских партизан  
в 1941—1944 гг.

Судьба флагмана  
1 ранга И. М. Лудри

ISSN-0321-0626



Штурм Очакова 6 декабря 1788 года  
Художник Я. Суходольский, 1853 г.

9 декабря — День Героев Отечества. Памятная дата России

# СОДЕРЖАНИЕ

## ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА

Музей Кемаля Ататюрка в Анкаре (Публикация С.П. СИДОРОВА)  
Museum of Kemal Ataturk in Ankara (Publication of S.P. SIDOROV)

2-я стр.  
обл.

## МУНДИР ОТЕЧЕСТВА

«Афганка» образца 1984 года  
"Afghan uniform" of the 1984 sample

2-я стр.  
цв. вкл.

## ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

Монгольский памятный знак участникам боёв у Халхин-Гола  
Mongolian memorial sign for participants of the fights at Halkhin-Gol

4-я стр.  
цв. вкл.

## ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

**Р.С. АВИЛОВ** — Восточный Сибирский военный округ (1865—1884 гг.): страницы истории  
R.S. AVILOV — East Siberian military district (1865—1884): pages of history

3

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

**И.И. БЕЛОУСОВ** — «Если дела в России пойдут и дальше так, как сейчас, то, возможно, что будущей весной второй фронт и не понадобится!»  
I.I. BELOUSOV — «If the situation in Russia is continuing as now, it's possible that the next spring the second front won't be needed yet»

10

**А.Ю. БЕЗУГОЛЬНЫЙ** — «Войска Северной группы какого-либо значительного успеха не достигли...». Попытка Ставки ВГК координировать контрнаступление советских войск под Сталинградом с наступлением на Северном Кавказе в ноябре—декабре 1942 года

14

A.Yu. BEZUGOL'NY — «The Northern group's troops haven't achieved any significant success...». How the Supreme Command tried to coordinate the Soviet counter-offensive near Stalingrad with the offensive in the North Caucasus in November—December 1942

17

**В.В. ЧЕРНЯВСКИЙ** — Депортация гражданского населения юга УССР на принудительные работы в Третий рейх и Румынию в 1941—1944 гг.

17

V.V. CHERNYAVSKY — Deportation of the Ukrainian SSR's civilian population for forced labour to the Third reich and Romania in 1941—1944

## ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

**А.А. КОЧЕШКОВ** — Тегеранская конференция 1943 года как отражение советско-иранского сотрудничества в борьбе с фашизмом

24

A.A. KOCHESHKOV — The 1943 Tehran conference as a reflection of the Soviet-Iranian cooperation in the struggle against fascism

## ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ

**В.Г. КИКНАДЗЕ** — Первые научные работы П.А. Жилина (1947—1949 гг.). К 100-летию со дня рождения член-корреспондента Академии наук СССР генерал-лейтенанта Павла Андреевича Жилина

32

V.G. KIKNADZE — The first scientific works by P.A. Zhilin (1947—1949). By the 100th anniversary of the birth of corresponding member of the Academy of sciences of the USSR lieutenant-general Pavel Zhilin

32

## АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

**Ю.Е. МАНОЙЛЕНКО, А.С. МАНОЙЛЕНКО** — Закрыть благотворительное учреждение «за истощением находившихся в его распоряжении средств». Благотворительная деятельность Порт-Артурского комитета в 1905—1906 гг.

34

Yu.Ye. MANOYLENKO, A.S. MANOYLENKO — Close the charitable facility «due to exhaustion of the means, which were at its disposal». The charitable activities of the Port Arthur committee in 1905—1906

34

## ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕННАЧАЛЬНИКИ

**И.В. БОЧАРНИКОВ** — А.П. Ермолов: стратег и дипломат

39

I.V. BOCHARNIKOV — A.P. Yermolov as a strategist and diplomat

## НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

**И.М. ГОСТЕВ** — Береговая оборона Архангельска в XVIII веке

44

I.M. GOSTEV — Coastal defence of the city of Arkhangelsk in the XVIII century

## ТОЧКИ ЗРЕНИЯ. СУЖДЕНИЯ. ВЕРСИИ

**В.Е. ПОЛЯКОВ** — «Всей душой Мокроусов ненавидит комиссаров, не признаёт никаких приказов, в том числе и т. Сталина». Организационные и кадровые вопросы в деятельности крымских партизан в 1941—1944 гг.

47

V.Ye. POLYAKOV — «With all his heart Mokrousov hates commissars, does not recognize any orders, including those signed by comrade Stalin». Organizational and personnel issues in the activities of the Crimean partisans in 1941—1944

47

**Д.М. ШАРОВ** — «Современные исследователи, похоже, избегают всестороннего и глубокого анализа исторических источников». Отражение на страницах современных периодических изданий деятельности Д.А. Миллютина в должности военного министра (1861—1881 гг.)

54

D.M. SHAROV — «It seems that modern researches prefer to avoid all-round and in-depth analyses of historical sources». The activities of D.A. Milyutin as the war minister (1861—1881) as they are reflected in the contemporary periodicals

54

## ЗАБЫТОЕ ИМЯ

**С.С. БЛИЗНИЧЕНКО** — «В связи с отсутствием состава преступления». Судьба флагмана 1 ранга И.М. Лудри

58

S.S. BLIZNICHENKO — «Owing to the absence of elements of a crime». The fate of flagman 1 rank I.M. Ludri

## ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

**А.В. КОЗЛОВ** — «Халхин-Гол. Август 1939»

66

A.V. KOZLOV — «Halkhin-Gol. August 1939»

## ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ

**А.В. ПЕЧЕЙКИН** — По опыту боёв в Афганистане

68

A.V. PECHEYKIN — On the base of the Afghanistan battles' experience

## ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ

**И.М. ВАШКЕВИЧ** — Звезда моей судьбы. К 90-летию газеты «Красная звезда»

70

I.M. VASHKEVICH — The star of my destiny. By the 90th anniversary of the «Red star» newspaper

## ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ

Военная галерея, воспетая А.С. Пушкиным: «У русского царя в чертогах есть палата...»

3-я стр.  
обл.

The Military Gallery sung by A.S. Pushkin: «The Russian tsar has the chamber in his halls...»

## ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Первый народный гимн России

4-я стр.  
обл.

The first National Anthem of Russia